



ANTECEDENTES

El 11 de marzo de 2020, la Organización Mundial de la Salud alertó sobre una pandemia de coronavirus, que tuvo origen en Wuhan capital de la provincia de

EL CORONAVIRUS ES UNA EXTENSA FAMILIA QUE CAUSA PROBLEMAS RESPIRATORIOS, TANTO EN ANIMALES COMO EN PERSONAS, ENTRE LOS CUALES SE ENCUENTRA EL SÍNDROME RESPIRATORIO DE ORIENTE MEDIO (MERS POR SUS SIGLAS EN INGLES) Y EL SÍNDROME RESPIRATORIO AGUDO SEVERO (SARS). ACTUALMENTE, ENFRENTAMOS UNA ENFERMEDAD LLAMADA SARS-COV2 (PORTAL COVID19 DEL GOBIERNO DE MÉXICO, 2020). LA OMS CONSIDERA QUE COVID19 ES UNA ENFERMEDAD INFECCIOSA CAUSADA POR EL CORONAVIRUS (OMS, 2020B).

Hubei en China.¹

Ante este evento el Gobierno de México respondió con un protocolo implementado en otras situaciones similares y comunicó mediante conferencias especiales la situación de contagio y de fallecimientos,

¹ En México, el primer caso de coronavirus se presentó el 27 de febrero de 2020, en un hombre de 35 años de la Ciudad de México que regresaba de un viaje a Italia. Confirman primer positivo de coronavirus Covid-19 en México. 28 de febrero de 2020. [Consultada el 13 de junio de 2021] <https://www.forbes.com.mx/3-retos-para-empresarios-extranjeros-para-invertir-en-mexico/>. Covid-19: A un año del paciente cero en México. 10 de junio de 2021. [Consultada el 13 de junio de 2021] <https://www.gaceta.unam.mx/covid-19-a-un-ano-del-paciente-cero-en-mexico/>

así como las medidas de sana distancia, el uso obligatorio de cubrebocas, las actividades económicas esenciales y proporcionó los teléfonos de comunicación ante emergencias.

Por su parte, las instituciones educativas cerraron sus instalaciones e implementaron clases virtuales ² y anunciaron los tramites en línea; en diversas empresas se implementó el Home Office; las reuniones de negocios se realizaron en plataformas digitales; el gobierno también implementó reuniones virtuales con autoridades estatales e

² La UNAM obtuvo el lugar 100 del QS World University Rankings, lo que la posiciona en el segundo lugar de América Latina, después de la Universidad de Buenos Aires en Argentina (66) suspendió sus actividades el 17 de marzo de 2020 y retomó clases en línea posteriormente. Otras instituciones educativas, como el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey anunciaron cierre de actividades en la misma fecha y el inicio de programas virtuales el 23 de marzo, a esta modalidad se unieron el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Panamericana, la Universidad Iberoamericana, la Universidad Anáhuac y el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). UNAM suspenderá clases a partir de mañana de forma paulatina por coronavirus. 16 de marzo de 2020. [Consultada el 13 de junio de 2021] <https://www.elfinanciero.com.mx/salud/unam-suspendera-clases-a-partir-de-manana-de-forma-paulatina-por-coronavirus/> Boletín UNAM-DGCS-23bins. Ciudad Universitaria. 16 de marzo de 2020. https://www.dgcs.unam.mx/boletin/bdboletin/2020_236bis.html

internacionales, lo que implicó cambios normativos:

A pesar de los apoyos otorgados por el gobierno, hubo un impacto económico negativo por el paro de actividades de empresas y la poca movilidad por la pandemia de COVID-19, esto creó expectativas de una crisis de mayores proporciones, en comparación con la crisis de 2007 y otras emergencias sanitarias como la de H1N1 en 2009, Zika en 2016 y Ébola 2014.

Algunas cifras al respecto muestran que se proyectó un decrecimiento económico mundial de 4.4% y 5.2% real en 2020 y 2021 respectivamente. Para el mismo periodo, las economías que presentaban un mayor impacto en las estimaciones de crecimiento para 2020 y 2021 fue España (-12.8% y -7.2%), Italia (-10.6% y -5.2%), India (-10.3% y 8.8%), Reino Unido (-9.8% y -5.9%), y México (-9.0% y 3.5%) de acuerdo con el Informe de Perspectivas y Políticas Mundiales, octubre 2020 y diciembre 2019 del Fondo Monetario Internacional (FMI).

En México, hubo una contracción de 8.5% real en 2020 respecto a 2019 con series desestacionalizadas. El segundo trimestre de 2020 fue el de mayor contracción, debido a que reportó un decrecimiento real respecto al mismo trimestre anterior de 18.7%. Los principales sectores

afectados fueron los relacionados con el contacto físico, como el turismo, los servicios de alojamiento temporal, restaurantes, transporte y servicios profesionales.

Ante este panorama, los principales problemas a los que se enfrentaron las empresas e instituciones públicas para hacer frente a una emergencia sanitaria de estas dimensiones fueron la falta de una infraestructura digital necesaria para el trabajo remoto, así como débil capacitación de su personal para el uso de estas herramientas.

Otros de los problemas que ya existían, pero con este panorama fue más evidente se refiere a la falta de información a nivel subnacional, así como los retos en su generación, ya que de acuerdo con un trabajo realizado por de la ONU-HABITAT³ solo un cuarto de los municipios reportó tener información disponible sobre las familias afectadas en sus ingresos, un tercio de los municipios encuestados señaló estarla construyendo y 43% no tenía información. Asimismo, dos tercios de los municipios encuestados reportó estar construyendo escenarios de impacto de COVID-19, 22% ya contaba con

³ Guía metodológica de Recuperación Socioeconómica Municipal en contexto de COVID-19. Ciudad de México, agosto de 2020. ONU-HABITAT. <https://www.gob.mx/sedatu/documentos/guia-metodologica-de-recuperacion-socioeconomica-municipal-en-contexto-de-covid-19>

escenarios en el momento de la encuesta y 16% no tenía, ni estaba construyendo esta estimación.

Una de las acciones realizadas por las grandes empresas ante esta problemática fue el desarrollo de plataformas para reuniones virtuales con mayores recursos, lo que implicó un cambio significativo

para la comunicación en las empresas y en las instituciones públicas, así como en los procesos de enseñanza, seminarios, procesos de trabajo, reuniones de negocio y la comunicación entre personas en general.

ESTE PROYECTO SE DESARROLLO CON HORAS DE LECTURA PARA DISTRAER LA MENTE, CURSOS DE CAPACITACIÓN SOBRE NUEVAS HERRAMIENTAS TECNOLÓGICAS, DENTRO DE ESTE CONTEXTO DE INCERTIDUMBRE, ANTE LA PANDEMIA POR EL CORONAVIRUS Y TODAS LAS ACCIONES EMPRENDIDAS ALREDEDOR DE ESTE PROTOCOLO, TANTO A NIVEL NACIONAL, COMO INTERNACIONAL, DADO QUE NOS VIMOS OBLIGADOS A MANTERNOS SEGUROS EN NUESTROS DOMICILIOS Y EVITAR EL CONTACTO FÍSICO CON MUCHAS PERSONAS, PARA EVITAR LOS CONTAGIOS. TAMBIÉN, ES UNA RESPUESTA PARA QUIEN ESTE INTERESADO EN LA CONSULTA, SOBRE EL ENFOQUE Y VISIÓN QUE TENGO DE ASPECTOS ECONÓMICOS ESPECÍFICOS, PERO SOBRE TODO UNA FORMA DE EJERCER LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, OFRECIENDO INFORMACIÓN ÚTIL A LA SOCIEDAD INTERESADA EN TEMAS EN COMÚN. ADEMÁS, SE BUSCA GENERAR UNA RED DE CONOCIMIENTO ABIERTO A PERSONAS PROFESIONALES Y SERIAS.